

La Red tiene como fin coordinar a 6 grupos de trabajo de universidades y centros de investigación de España que desde distintas perspectivas y en diferentes momentos analizan la esclavitud y la raza en Iberoamérica y el Caribe del siglo XVI a la actualidad. La multidisciplinariedad de los grupos que integran la red permite estudiar la esclavitud y la raza desde distintos enfoques: historia económica, historia social, historia política, historia cultural, historia de la ciencia y antropología. La posibilidad de trabajar en red contribuirá a realizar investigaciones comparadas en las que podremos integrar diferentes historias -regionales, nacionales y continentales- para llegar a una revisión general que aúne las fracciones.

La esclavitud generó un nuevo modelo social, una estructura demográfica, una cultura y unas relaciones sociales en los países donde fue el motor de la economía de plantación. Este fue el caso de Brasil, las colonias antillanas y algunos países del área Caribe, como por ejemplo Colombia. Esta profunda transformación de las estructuras sociales y demográficas que produjo la esclavitud en Iberoamérica y el Caribe nos conduce a analizar los aspectos sociales y culturales del fenómeno, en especial la creación de la categoría "raza" que funcionó para clasificar a las poblaciones. Dicha categoría fue cobrando fuerza en la medida que el sistema esclavista se afianzó y de su pervivencia dependió el crecimiento económico. En todo este contexto, deben tenerse en cuenta, por un lado, los saberes y los conocimientos científicos y, por otro lado, la filosofía política e incluso las doctrinas teológicas que debaten en torno a la igualdad o desigualdad originaria del género humano y las posibilidades de explotación del trabajo esclavo de un tipo humano concreto: las poblaciones negras africanas.